

TA  
198

BUENOS AIRES, 27 de Agosto de 1975

PODER JURIDICO  
DE LA CIUDAD DE BUENOS AIRES  
A FE SANTIAGO-JULIO MUÑOZ  
MATE ENVIO NORMAL

58.1. RESEÑAS DE DIARIOS.

58.1.1. LA NACION	del 18/8 al 25/8.
58.1.2. LA PRENSA	id.
58.1.3. LA OPINION	id.
58.1.4. MAYORIA	id.
58.1.5. CRONISTA COMERCIAL	id.
58.1.6. ULTIMA HORA	id.

58.2. ANEXOS Y REVISTAS.

58.2.1. NUESTRA PALABRA?	del 27/8. N°110.
58.2.2. NUEVA HORA	del 27/8. N°194.
58.2.3. PRENSA ARGENTINA	del 14/8. N°114.
58.2.4. PRENSA ARGENTINA	del 21/8. N°115.
58.2.5. PRENSA CONFIDENCIAL	del 18/8. N°385.
58.2.6. SEMANA POLITICA	del 19/8. N°148.
58.2.7. SEMANA POLITICA	del 26/8. N°152.
58.2.8. SUMARIO ECONOMICO	del 15/8. N°112.
58.2.9. CRISIS	Set 1975 N°7029.
58.2.10. PORQUE NOS MIENTEN. Edit. Milicia. Cuaderno N°2.	

58.3. INFORME ESPECIAL. ANEXO GRÁFICO UNO.58.3.1. JUNTA COORDINADORA REVOLUCIONARIA.

La mayor información que se tiene sobre este organismo guerrillero fue entregada al Coronel Pedraza, Agregado Militar en Paraguay, por el segundo jefe del SIE argentino, Tte. Coronel Jorge Osvaldo Rawson. El citado oficial argentino viajará a Santiago por invitación del DINE, el Martes 2 de Septiembre, acompañado de su señora. Hará el viaje directo Asunción-Santiago. Mayor información al respecto solicitar a ALEX VILA.

El informe que mando a continuación es la explicación del grafico anexo y es el resumen de lo que tiene Inteligencia Naval Argentina.

- 1.- La J.C.R. es un organismo secreto de conducción guerrillera, dirigido por la KGB-GRU soviéticas. Sus enlaces se contactan a través de la D.G.I. (Dirección General de Inteligencia).
- 2.- y el apoyo logístico lo proporciona el 6º Depto Exterior (Sección Latinoamericana) del P.C.U.S. (Partido Comunista de la Unión Soviética).
- 3.- el comando unificado de los movimientos que integran la JCR, se reúne indistintamente en Bolivia, Argentina ó Brasil, según documentación Última estaría en territorio paraguayo.
- 4.- en Europa los principales cuarteles generales son:
- 5.- Francia, París, como centro coordinador de operaciones políticas y económicas (vía Suiza), especialmente tráfico de agentes y células terroristas. Provisión de documentación falsa.

- 23
- 6.- Belgica,Bruselas,como centro operativo, tráfico ilegal de armas(compras,contrabando,etc.). Italia,Roma-Milan,como centros de apoyo la propaganda guerrillera internacional y asesoramiento técnico de ex-partidarios a jefes de guerrillas latinoamericanas.
- 7.- Portugal,Lisboa,oficina recientemente instalada para coordinar los apoyos políticos militares con los países del resto del mundo. Enlaces con agentes internacionales,estudio aplicación táctica politico-militares para el manejo del poder,contactos con España(cápsulas secretas del PCE y ETA)
- 8.- España,Madrid,Barcelona,Vigo..Puentes de contacto con la ETA. Propaganda a través de editoriales españoles,revista y periódicos. Penetración ambiental tecnico y universitarios, así como juicio militar(Aplicación Plan Carrillo 1968)
- 9.- Suecia,Estocolmo,centro coordinador de lucha por los presos políticos latinoamericanos,conocidos en París y Roma Actúan células del MIR.
- 10.- R.D.A.,Berlin Este,igual que Suecia.
- 11.-

**RESUMEN ANTECEDENTES DE COMACHI ARGENTINA Y ANEXOS.**

**I. ORGANISMO DE APOYO A LOS PERSEGUIDOS CHILENOS.** SE formó en Buenos Aires un comité,cuya misión será servir como "apoyo y enlace" con los movimientos que en EEUU y Europa defienden jurídicamente a los prisioneros y perseguidos de la "dictadura chilena",según reza la invitación.

El Comité lo forma el senador nacional de la UCR,estrechamente vinculado a la guerrilla Marxista,doctor HIPOLITO S LARI IRIGOYEN y 21 diputados nacionales peronistas y comunistas,cristian revolucionarios,intransigentes,de Izquierda y otros sectores.

Según lo dieron a conocer sus organizadores el Comité ofrecerá información y colaboración a organismos como la División de Derechos Humanos de la ONU,la Comisión Internacional de Juristas,la Asociación de Abogados Demócraticos,la Comisión Investigadora de Violaciones de Derechos Humanos en Chile y el Tribunal Bertrand Russell.

El Comité de Apoyo y Enlace está integrado entre otros,por el ex-decano de la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires,Dr. M. KESTELBOIM,Dr. JUAN CARLOS PUIG,Director del Instituto de Derecho Internacional de la misma Facultad y ex-ministro de RREE de por vida,Director del Instituto de Derecho Comercial,Dr. SALVADOR DARIO BELEN,Dr. SALVADOR MARIA LOZADA,ex-juez y Profesor de la citada Facultad,y a Dr. MAURICIO BIRGIRI,profesor de la Facultad de derecho,director de la revista DERECHO LABORAL,miembro dirigente de la LIGA ARGENTINA POR LOS DERECHOS HUMANOS y prominente hombre del partido Comunista.

**II. COORDINACION DE MOVIMIENTOS DE AYUDA A CHILE (COMACHI).** Cumpliendo directives emanadas del Comité Central del PCA,los elementos ocultos del partido en distintos movimientos platerales de masas han dado vida al COMACHI.Irres son los objetivos fundamentales de este movimiento:

- 1) Impulsar y desarrollar un movimiento de opinión pública en favor del respeto de las garantías humanas en Chile y el cese de la represión,las torturas y las persecuciones,hecho que cobra palpitante actualidad ante la cesión de fusilamientos y detenciones llevados a cabo por la dictadura pioncheta,que por boca de Pinochet ha anunciado que no se detendrá la ola de terror.
- 2) Promover la ayuda material al pueblo chileno y su resistencia,envío de el dinero que se colecta en distintas campañas a los patriotas,a fin que ellos decidan el destino que darán a estos fondos.
- 3) Entretanto y como cosa inmediata formar Comisiones de Solidaridad judicial y de asistencia para auxiliar legal y materialmente a los refugiados

-3-

20

Para la Dirección del COMACHI se nombró una  
unità promotora en la que figuraron OSCAR ALENDE, GUILLERMO FRUGONE REY, ERNESTO CHUDICE, ROMAN ROSAS, HECTOR POLINDO, ALFREDO NIGRO, LEONIDAS BARLETTA, JUAN AGUDELA, GERVASIO PAZ, MARIA VAMER, AGUSTIN TOSCO, JORGE KREYNES, ANGEL TELLO, EXQUINIO ARRASI, Gral. SERVANDO SANTILLEANA, ARMANDO TEJADA GOMEZ, FRANCISCO CHACON, SALVADOR TESSIO y otros. Casi todos pertenecen a la dirección del ENA, MODENA, LICA ARGENTINA POR LOS DERECHOS DEL HOMBRE, etc.

En las provincias se han formado Comisiones Coordinadoras, cuyos miembros dirigentes son RICARDO MOLINAS, LISANDRO VIALE, JULIO FERRAROTTI (Santa Fe); ROBERTO VILLAMAYOR, CARLOS GRAFFIGNA (San Juan); OSVALDO BRAVO RODRIGUEZ, ANTONIO BULACIO y OMAR ESTRELLA (Tucumán); CARLOS BECERRA, AGUSTIN TOSCO, LUIS REBORA, ERSIMO CEBALLOS, JOSE E. BARZAUN (Córdoba) y SERVIN Y JUNES (Chaco). Muchos de ellos son diputados nacionales y otros dirigentes comunistas y peronistas de izquierda.

Se realizó un GRAN FESTIVAL de AYUDA a CHILE en Punta Chica, Provincia de Buenos Aires, que estuvo a cargo de la Comisión Nacional Intersindical, que impulsará -con aquel objetivo- la formación de mitines básicos de Obreros.

Por otra parte se realizaron las JORNADAS POR LA REFORMA UNIVERSITARIA en todo el país, con el auspicio de la UNION INTERNACIONAL de ESTUDIANTES, volcaron toda la solidaridad para CHILE. En estas JORNADAS estaban representados 30 países, la mayoría de la órbita latinoamericana y socialistas europeos.

La sede provisoria del COMACHI se encuentra en la central del PARTIDO INTRANSIGENTE, que conduce el Dr. OSCAR ALENDE RIO RAMPA 482, CAPITAL FEDERAL.

I. EL FRENTE PATRIOTICO DE RESISTENCIA CHILENO. En el local de la Juventud Peronista Regional 1º, ubicado en Chile 1481, de la Capital Federal, pero contado también con el auspicio del PARTIDO COMUNISTA CHILENO; el día 13 de Mayo de 1973 se constituyó el FRENTE PATRIOTICO DE RESISTENCIA, para luchar contra la Junta Militar de Chile.

Los fundadores y dirigentes del FPR son CC. ENRIQUE VEGA, ex-subsecretario del MAPU y ex-embaixador en Cuba; OCTAVIO GONZALEZ, del Consejo Central de la CTA y militante comunista; y JORGE ARRIBALZAGA, ex-ministro de Minería del Gobierno de Allende, que se encuentra en Buenos Aires. (Ha sido visto últimamente, se seguirá esta información).

IV. RELACIONES DE TERCERmundistas CON PROTESTANTES EN AMERICA LATINA. Por intermedio de la jerarquía católica argentina (Secretario Privado del Cardenal Primado) se ha sabido que existe una estrecha relación de intercambio de directivas, propaganda, agentes, etc., entre el llamado "SECRETARIADO DE CRISTIANOS POR EL SOCIALISMO", cuya sede central se encuentra en Santiago y los dirigentes tercermundistas católicos (incluyendo clero y jerarquías) de la Argentina.

Uno de los elementos principales de dichos contactos lo constituye ISAL, cuyo Boletín se denomina PASOS (Un documento reflexión por semana), "Un servicio de Iglesia y Sociedad en América Latina" cuya Casilla de Correo lleva el número 6112, Santiago 22, Chile. Tel: 221971.

ISAL (Iglesia y Sociedad en América Latina) no como distribuidores de sus ideas y propaganda al Obispo CARLOS GATTIN de la Iglesia Evangélica Metodista, cuya dirección es José María Moreno 2 Depto. 10° B, Baires, y el Boletín "ENLACE" del clero tercermundista católico cuya sede se encuentra en ZELADA 4771, Buenos Aires.

"ENLACE" es un boletín prácticamente secreto, que circula entre el clero católico tercermundista, que muchas veces le hace sumamente difícil conseguir algún ejemplar a la propia jerarquía católica antitercermundista en el mismo Baires.

V. DESDE BUENOS AIRES SE AYUDA AL COMUNISMO CHILENO. Llegaron a Baires, presidentes de Caracas (Venezuela), donde participaron en el ENCUENTRO DE LA JUVENTUD LATINOAMERICANA CONTRA EL FASCISMO Y LA DEFENSA DE LOS DERECHOS HUMANOS. La Secretaría General de las Juventudes Comunistas de Chile, GLADYS MARI

145 -4- 202

ENRIQUE SEPULVEDA, de la Juventud Socialista, y MIGUEL FUENTES, Vicepresidente de la UNION INTERNACIONAL DE ESTUDIANTES (UIE) y dirigente universitario chileno.

Entre las resoluciones adoptadas por la reunión de Sepulveda y que debe ser cumplimentada, se encuentra la propuesta formulada por las JUVENTUDES POLITICAS ARGENTINAS, en el sentido de enviar un "train de solidaridad", desde Mendoza a Chile. Según Gladys Marín, ese tren llevará la ayuda material de las juventudes del continente para los niños huérfanos y los presos políticos, víctimas de la dictadura. Declaró la misma dirigente comunista, que fueron recibidos por el Presidente Andrés Pérez.

Antes de arribar a Baires, la Marín, Sepulveda y Fuentes, participaron de un gran acto contra el gobierno de Chile, efectuado en Bogotá, Colombia. Recorren el continente agitando contra la Junta Militar chilena y pidiendo la libertad de los presos políticos, especialmente la de LUIS CORVALEN.

2.4. VARIOS

-Serie interesante que se tome contacto con el Agregado Naval Argentino, en la Embajada Argentina en Chile. Es un elemento que está en un grupo de argentinos de las FFAA, que ESTAN COLABORANDO ACTIVAMENTE CON NUESTRA AGENCIA, habría que hablar de parte de JORGE CAYO (actual segundo del Almirante Personnel del SIDE y jefe de una Brigada del mismo organismo).

-El Tte. Coronel Osvaldo Rawson, que estará en Santiago a partir del 2 de Septiembre, tiene ofrecido la relación completa dada por migraciones argentina de todos los chilenos ingresados a la Argentina después del 11 de Septiembre. Este oficial tiene la idea de formar una central de inteligencia coordinada entre CHILE-ARGENTINA-URUGUAY y PARAGUAY.

-Sobre encargo de pasaportes todavía no se concreta nada.

La asunción de Comendante en Jefe del Ejército del General Jorge Videla, abre paso a la elección de los elementos peruanistas en la cúpula militar argentina. Acabó de designar al General Viola como Jefe del Estado Mayor Conjunto y se le aceptó la renuncia al General Samuel Cáceres, Comandante del I Cuerpo de Ejército con asiento en Palermo. Una perspectiva clara del panorama se puede tener en estos momentos, porque la política argentina se mueve por intereses personales del momento (tanto militares como civiles).

Creo que en mi viaje a fin del 5, podré aclararlos el panorama. Por el momento se puede apreciar que el peligro de un golpe militar se alejó nuevamente. Pero con las actuales designaciones y por las actitudes de la cúpula militar frente al Poder Ejecutivo, podemos decir que la influencia del Ejército en el Gobierno Argentino es cada vez mayor. El general Videla es VIOLENTEMENTE antiperonista.

Sin más, Atentos saludos

LUIS FELIPE AL EMPARTE DIAZ

Principal Jefe de Asuntos Extranjeros  
Doy fe

Comisario Inspector JORGE LUIS SANTOS DELL'AMICO  
Jefe Departamento Asuntos Extranjeros